

EL REPUBLICANO

Director, Administrador y Propietario,
RICARDO COTO FERNANDEZ

DIARIO DE LA MAÑANA

OFICINAS
Calle 4.^a Norte
Casa de alto frente a la Imprenta Nacional

Año I

San José, Costa Rica, sábado 20 de enero de 1912

Nº 5

Capital líquido pagado: c. 1.700,000-00
UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES
para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,
etc. etc. con nosotros

El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el
término social de esta firma y
aumentamos el Capital Pagado en
Cj. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que
cada día del año aumentamos nuestros
esfuerzos para servirles bien
persistiendo en nuestro conocido lema:
CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con
nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

Dr. Rodolfo Espinosa R.

MÉDICO Y CIRUJANO

ha trasladado su consultorio a la oficina que ocupó el Lic. don Máximo Fernández, en los bajos de la casa de don Arnoldo André, frente a la Legación de Chile.

Zapatería Española
MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

SASTRERIA

DE

Alberto T. Brenes

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

ZAPATERIA

— DE —

ENRIQUE BENAVIDES

Le encontrará usted frente a La Marina, con un surtido completo capaz de satisfacer el gusto más caprichoso, por el estilo, el material y el precio. Visítela usted, visítela y con seguridad que quedará complacido.

Impresiones de ayer

El Cuarteto Walkiria fue un éxito

El tema general en las conversaciones de café, corrillos y club "Modernista" establecido al aire libre en cierta esquina muy céntrica de la ciudad espitolina, es, averiguar si realmente es efectivo el *canard* que en la prensa de ayer ha circulado de haber embarcado millón y medio de dólares consignados a los Bancos de Costa Rica.

La noticia no será oficial, pero por verídica la tienen los que esperan el oro acuñado de los yankees, para correr sus juergas en cómodos automóviles, traer otro aviador de LOS VUELOS de Seligman para que se lleve parte de lo que hayan designado para gastos diversos, y derrochar con alguna flor bella de las varias que nos importan los trasatlánticos españoles de mes a mes con sus respectivas mamás por apéndice, las doradas águilas americanas.

Los mos incautos esperan el sabroso maná acuñado para entrar en arreglos con el Circo Teatro, implantar grandes reformas, traer números de varietés, y acabar tirándose de las pocas mechas que le queden recordando la *asaura* de ja Guerrita en sus tangos, ó las semi-gracias de la bella Crisantema en sus cuplés.

De todos estos proyectos halagadores, y de otros no menos aún, me hablaba con entusiasmo ayer noche en un cómodo asiento del Parque Morazán, cierto joven muy aficionado a las faldas de bastidores, á tiempo que pasaba ante nuestros ojos la figura de una guapa mujer, que aunque la vida con respecto a este sexo me ha mimado siempre muy poco, la gallarda apostura de aquella nembra serrana nos había impresionado.

Seguimos sus pasos y entró en el Variedades. Preguntamos al conserje, que por cierto es BASTANTE FEO, y nos dijo: "Es la Ferrando; la tiple que hoy debuta y forma parte del Cuarteto Walkiria".

Basta, amigo conserje...ahí va para un par de puros.

Pedimos un programe, y efectivamente, el Cuarteto Walkiria hacía su debut.

Buscamos dos lunetas, sin agradecer á la Empresa que nos ofreciera el oficial *tiket*, que aun no le vimos el color que tiene porque la tal, es sorda de nacimiento, y bajo un exce-

so de precio elevadísimo, pudimos encontrar en manos de un revendedor, porque toda la localidad estaba agotada en taquilla para las dos tandas, y ocupamos asiento.

Enfocaron dos películas para hacer boca, y nos produjeron el efecto de cierta cupletista que en el mismo tablado cantaba hace noches sentimientos andaluces ó algo parecido que por más *jipios* que hacía nos llamaba la atención.

Pues con las películas, nos sucedía igual. Nuestro deseo consistía en que las cintas, el aparato y la orquesta con su lúgubre armonía de cinematógrafo, acabaran su cometido.

Por fin se hizo la luz, y suspenden la cortina; pasando la escena como por encanto de la vida artificial proyectada por efecto de luz en un pedazo de tela blanca, á la realidad artística.

El público saboreaba los chistes de la pieza, pero esperaba la salida de la "*Mecanógrafa*" que suponíamos sería la barbiana, más barbiana de la tierra vendecida por Mahoma, y en efecto, sale nuestra deseada *jembra* acompañada del viejo don Simou, papel á cargo del barítono señor Marín, y su franca sonrisa, y su donaire en aquel empaque de la mujer española, animó con sus ojos gachones aquel cuadro de vida que ante nosotros teníamos.

Fueron aplaudidos frenéticamente todos los números de canto tanto en la primera como en la segunda tanda, y el gentío que era numeroso salió lleno de gratas impresiones, con juramento formal de abonarse todas las noches, siempre que se mantenga en cartel el célebre cuarteto Walkiria, compuesto de verdaderos cantantes, y no nos endilguen más, la *niña* de las *Marianas*, que nos hace llorar; ni más pantomimas infantiles, con sus títuos fúnebres de *Ruedas de Muerte*.

Con números como el cuarteto y con *jembras* como la "*Mecanógrafa*" se puede ir á todas partes.

Por eso, yo, uniéndome al gusto unánime del público, repito lo que el Sargento Municipal: ¡Olé por los ojos gachones, y las mujeres con circunstancias... y tal!

REVILLAGIGEDO

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

Teléfono número 4
Cable Morales
San José
Costa Rica

JORGE MORALES BEJARANO

Casa números
531 — 535 — 537

Se solicita al público una Visita á este completo ALMACEN DE MUEBLES

Buen trato para todo el mundo. Precios los más bajos

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos José María Castillo, PROPIETARIO

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS

Mosáicos superiores y más baratos que los que se venden en plaza.—Especialidad en baldosas á la pasta aguada y gradas en todo color.

GRAN VARIEDAD EN PEDRINES PARA ACERAS

Situada á 100 varas de la esquina Noroeste del Mercado

SAN JOSE

Para precio y condiciones, entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMEMEZ

Construyamos

III

Debemos á *La Prensa Libre*, colega muy serio y muy estimable, la atención de haber tomado en cuenta nuestras modestas observaciones acerca del tema á que estos artículos se han venido refiriendo.

El artículo de anteayer, intitulado "La Prensa y la Ley de Imprenta" que aparece suscrito por Juan Verdad, nos hace un cargo inmerecido y que estamos listos á rechazar. No hemos negado nosotros los progresos alcanzados por el periodismo nuestro, así como no hemos desconocido los señalados servicios prestados por él á la cultura general del país. Hemos expuesto sencillamente nuestros deseos ardorosos porque vayamos más allá; y creemos que estamos obligados á empeñarnos en una tarea que estimamos útil y provechosa.

Que la Ley restringe la libertad de emisión del pensamiento consagrada por una preciosa prescripción constitucional; que es deber nuestro salvar del naufragio esa prescripción, base y fundamento de la vida republicana, de la vida de libertad bien entendida, somos los primeros en pregonarlo, así como seremos de los primeros que se alisten en las filas encargadas de restablecer el imperio augusto del precepto de nuestra Ley Fundamental.

Y esa es y será tarea de la prensa,

pero para ello es preciso, es indispensable que la prensa misma tome á su cargo la tarea de demostrar, no digamos la inconstitucionalidad de la Ley, sino su inutilidad. Y nada más pertinente á ese objeto, que la reglamentación que ella, por sí y ante sí puede darse.

¿No sería ese solo un motivo de justísimo orgullo para la prensa del país y para el país?

Nosotros, que contamos con el favor de una independencia casi absoluta, que vivimos en un ambiente de democracia amplia, daríamos un ejemplo más de lo que vale el régimen del republicanismio ideal, el día que pudiéramos presentarnos sin la mácula de ese anacronismo llamado Ley de Imprenta.

Y si nos sentimos con ánimo para emprender la campaña que hemos iniciado, es porque estamos seguros del buen éxito, porque tenemos fe en que nuestros esfuerzos no serán vanos, porque con ello habremos conquistado por entero uno de los atributos más hermosos del pensamiento y habremos contribuido á afianzar una de las instituciones más sagradas de la vida republicana.

Le tomamos la palabra á nuestro buen colega y le instamos á que persista en los propósitos que se ha servido dar á conocer.

CONDICIONES

-0-

EL REPUBLICANO saldrá todos los días excepto los siguientes á los de fiesta; entiéndense por tales los Domingos y los días feriados oficialmente.

—Precio de suscripción, un colón.

—Anuncios y publicaciones, precios convencionales.

—La colaboración será solicitada y no devolvemos originales.

—Para que demos publicidad á las correspondencias, será preciso que vengan en estilo culto y que no traten de fomentar rencillas lugareñas.

—Los envíos de dinero deben hacerse bajo certificado, cuyo valor reconocemos.

—Suplicamos á nuestros suscritores se sirvan darnos aviso inmediato de cualquier irregularidad que ocurra en la distribución del periódico, por medio de los agentes respectivos; pronto publicaremos la lista de éstos.

Un turno

Hemos recibido la siguiente invitación:

San Vicente de San José, enero 1912.

A EL REPUBLICANO

El domingo 28 de los corrientes se efectuará en esta localidad un turno en beneficio de la Santa Iglesia y se jugará en la plaza pública una partida de Foot-Ball por dos buenos teams de la capital.

La Filarmonía ejecutará escogidas piezas durante los actos.

Tenemos el honor de invitarle y rendirle las gracias anticipadas por la asistencia.

LA COMISION

Gran ola de frío

New York, 15.—Durante ocho años no ha habido tanto frío como ahora que hay 32 grados bajo cero. Las localidades municipales y de caridad han sido insuficientes para albergar tantos refugiados, ocupando los templos.

Los banqueros y banqueros de Wall Street, se muestran muy agradecidos de la eficacia con que obraron los bomberos salvando tantos millones que estuvieron en peligro.

Nueva York 15.—Ha sido extraído de los escombros de la Equitable el cadáver del Jefe de los Bomberos Mr. Wallhs.

Negociaciones de paz

Shanghai 15.—Mientras el republicanismio cree que los extranjeros admiten la monarquía como la mejor forma de gobierno para China, chinos de gran influencia creen lo mismo y sostienen que la mayoría del pueblo entorpece la posibilidad de la paz, mientras los manchúes se sostengan en el poder.

Pekin, 15.—Mucha sorpresa ha causado hoy á los diplomáticos saber que Mr. Jordan, Ministro británico en China, informó á Yuan Shi Kai que á Inglaterra no le satisfacía ninguna de las formas de gobierno propuestas teniendo á Yuan como Jefe del Ejecutivo, sin darle ninguna otra explicación. Se espera que Yuan dará hoy su respuesta á Tang, Ministro de Justicia de la República, relativa á la prolongación del armisticio por doce días más mientras se arreglan las negociaciones de paz. Se espera que de hoy á mañana las fuerzas imperiales tendrán un choque en la provincias de Monan y Chihí.

Alfonso XIII es aclamado

Madrid, 17.—Canalejas ha recibido telegramas de felicitación. La prensa elogia al monarca por el indulto acordado á Chato. Todos los diarios republicanos lo llaman el Rey clemente, el Rey piadoso, cuyo acontecimiento jamás se olvidará mientras dure su reinado y su vida. El Rey recibió un mensaje de gratitud cubierto de las mismas firmas que cubren la solicitud de indulto.

Oporto, 17.—Ha habido una imponente manifestación anti clerical, organizada por las asociaciones masónicas.

Dos chinos matan un Jefe

Sanghai, 16.—Dos chinos entraron al hospital francés de aquí dirigiéndose á la cama de un jefe prominente de la revolución, disparando sobre él y matándolo y luego se escaparon.

Panadería "La Primavera" DE Torrens y Bosch

Situada al pie de la Cuesta de Moras, en esta ciudad.

Los productos de esta panadería son solicitados por las familias principales de esta capital.

La elaboración es de lo más higiénico que se puede imaginar; la materia prima de la calidad mejor que se importa al país.

Pronto se ofrecerán novedades que competirán con los mejores artículos extranjeros.

Si U. no lo ha probado, acérquese á esta panadería y pruebe nuestro pan. Esté seguro de que es el mejor.

San José, 15 de enero de 1912.

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra DE ODIO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo por su Aroma y Puresa

ELABORACION ESPECIAL

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritos

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

El indulto de los cullerenses

Madrid, 16.—Muy temprano Canalejas conferenció con los Ministros quienes le otorgaron su confianza, en seguida se encerró en su domicilio, al medio día, Barroso manifestó á Canalejas que había estudiado de nuevo el proceso por cuya razón no le era posible recomendarle el indulto ni encontrando en qué fundarse, fuera de la democracia.

Madrid, 16.—La familia del Chato continuaba en el Palacio al atardecer cuando los periodistas anunciándole el indulto, abrazaron al abogado quien emocionado recorrió calles y cafés.

Cullera, 16.—Llegaron los verdugos, empieza la capilla, sacóse á Chato del calabozo quien viéndose entre bayonatas comprendió su desgracia, presentóse livido, se le leyó la sentencia, protestando de su inocencia, entró en capilla encargándose los sacerdotes de suministrar los auxilios de la religión, se publica un bando á toque de corneta, anunciando el indulto á iniciativa, la multitud siguen al pregonero el Comandante se lo comunica á Chato quien se desmayó ligeramente al sacarlo de la capilla, los jefes republicanos anunciánselo á los padres de Chato, quienes se desmayan en presencia de la multitud regocijada.

La paz traerá nuevos choques

Tokio, 15.—Organo semi-oficial Chus publica un artículo que dice: si el Japón é Inglaterra han tratado de establecer la paz ayudando á los manchúes deben prepararse á desmenuar sus espadas para vérselas con cierta potencia. Quizá Alemania que estará en favor de la revolución. Es cierto que algunos japoneses son francos simpatizadores de la revolución, pero acusa el gobierno de una parcialidad semejante. Acusa á Estados Unidos porque el general Homers Lea Consejero de Sun es americano y sostiene la integridad territorial y el desarrollo de la civilización. Opina sin alterar la política del Japón.

Chato fue indultado

Madrid, 17.—Comunican oficialmente que cuando entraron á la capilla á notificar el indulto á Chato lo encontraron arrodillado y el semblante cadavérico, oprimiendo un crucifijo contra su pecho á quien le refería detalles del crimen que no son conocidos en el proceso. Chato fue llevado á Valencia y como no sabe escribir el oficial de su guardia le hizo una carta de agradecimiento al Rey por el indulto que se le ha dispensado.

Canalejas trata de dimitir

Madrid, 16.—El Rey llamó á Canalejas á quien le suministró su deseo de Indultar á los reos. El señor Canalejas elogiando calurosamente por sus nobles sentimientos, le comunicó también que le llevaría junto con el indulto su dimisión por estar de acuerdo con las resoluciones del Gobierno. El Rey suplicole que retirara su renuncia pero Canalejas insistió aconsejándole que consultara con sus prohombres, Barroso y Prieto comunicaron la crisis á los embajadores y gobernadores. Luque llevó al Rey el decreto de indulto ya firmado. El Rey al anochecer consultó con Motos y Romanones aconsejando la continuación de los Liberales. Maura estuvo reservado.

Madrid, 16.—Canalejas ha manifestado que si mañana no se ha aceptado su dimisión, continuarán los mismos Ministros.

Varias noticias por cable

Washington, 15.—Continuando Mr. Carnegie su declaración ante el comité del Congreso dijo que él prefería la política de Roosevelt reglamentando los trusts, que la de Taft disolviéndolos.

Filadelfia, 16.—Un gran incendio que se originó en la Film Compañy destruyó casi una cuadra del centro comercial; 9 bomberos resultaron heridos.

Londres, 16.—Telegramas de Madrid dicen que el Gabinete renunció.

Shanghai, 16.—El Presidente Sein revisó ocho cruceros y cañoneros del Río Iangtszekiang los que enarbolaron el emblema de la nueva República. El Tat Presidencial saludó los buques extranjeros con los disparos de costumbre pero estos no contestaron.

Río Janeiro, 17.—El Almirante Reifort Vícara ha sido nombrado Ministro de Marina.

El Gobierno niega la existencia del cólera en Río.

San Juan Sur, 17.—Dícese que produjo indignación general en el Congreso la insinuación hecha por el Encargado de Negocios de Estados Unidos de que suspendiera la promulgación de la Constitución hasta la llegada del Ministro Americano Mr. Weistzel quien desea introducir algunas reformas.

Washington, 18.—Rusia, Estados Unidos, Gran Bretaña, Francia, Alemania y Japón, unidos, mantendrán abierta la comunicación en el mar de Pekin. El último informe al Departamento de Estado dice que Rusia está ya ocupando la estación del Este del Ferrocarril Imperial al Norte de China.

NIGRO

Donde quiera que haya buen gusto, usted oirá este nombre:

-- NIGRO --

El zapato que esta fábrica hace se distingue por estas cualidades:

Calzado de perfecto ajuste y de gran duración
Material de primera clase

Esta Zapatería se halla establecida al S. del Mercado

ORGIN

Barbería Imperial

Es la de moda en esta capital, por sus comodidades, su mobiliario, establecimiento de masaje. Tiene cuatro sillones de primera clase, de cuatro movimientos, dos secadoras de pelo, rizador eléctricos, calentador eléctrico moderno, casillero seguro, pues cada cliente puede conservar el llavín de su casilla sin desembolso alguno, etc. etc., y SOBRE TODO ESTO, la BARBERÍA IMPERIAL está atendida por operarios expertos, de cuya actividad, corrección y buen trato, jamás podrá sentirse nuestra clientela.

MALTES & MARIN
PROPIETARIOS

Contiguo á Fortich & Espriella, esquina diagonal á Robert Hnos. frente á la Ferreteria de Rodríguez.

Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país

Heno, Cebada Trigo, Avena,

Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

Teléfono nº 198

Apartado nº 614

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS
Y ABARROTES

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia, Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas, Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

Los pequeños grandes intereses

Conservación de productos naturales

Tiene Costa Rica la inmensa fortuna de que muchos extranjeros, en todos sentidos apreciables, llegan aquí y al poco tiempo de residencia se identifican con el medio, haciendo cosa propia el porvenir y los destinos de la Nación, cual solo pudiera hacerlo el mejor hijo legítimo de este suelo.

No son extranjeros de aquellos que labran una fortuna y luego abandonan el terruño para ir a disfrutar en su tierra natal del bienestar debido a su vida de labor entre nosotros, no; aquí trabajan, colaboran en el fomento de la prosperidad nacional, están en las dichas y en las desgracias del costarricense y observan e indican rumbos que debieran seguirse, anotan los defectos y en fin, obsequian con toda su cultura al país, al cual consideran lo mismo que si fuera su patria.

El cazador alemán de quien se hacía mención al comienzo de estos artículos tiene su corazón y su vida entera en esta tierra.

"En mi última excursión por el Guanacaste, de regreso a Puntarenas, tuve la idea de hacer un viaje de recreo por el Golfo de Nicoya; pero no por todo el Golfo sino recorriendo el contorno de todos los islotes. Tomé en alquiler una gasolina y emprendí el viaje.

Puntarenas no sabe lo que tiene con aquellos islotes. Allí no pueden hacer ciertos cálculos, como no los puede hacer ningún país nuevo con riquezas que no conoce. Los islotes de Puntarenas, del Golfo de Nicoya,

hacen el efecto de un reguero de esmeraldas en un mar azul.

La gasolina surcaba, se deslizaba suavemente sobre aquella superficie. Aquello es indescriptible. A lo lejos un alcatraz besa repetidas veces el mar, una colonia de garzas adorna a distancia, cual si fuera su floración un árbol lejano en la costa. Y seguimos recorriendo el contorno de aquellos islotes. La gasolina atrevida desafía aquellas olas y a la distancia de San Lucas, de las islas de Los Negritos, de Caballos, etc. etc. me detengo a contemplar el destrozo del hombre

¿Con qué derecho el hombre tala el bosque en aquellos islotes? Los árboles seculares, los que dan la ilusión de esmeraldas en un mar azul están amenazados de muerte. Y a distancia oímos el ruido del hacha que cae y vuelve a caer sobre el bosque secular.

El bosque no se defiende: pareciera que en la Municipalidad y Gobernación de Puntarenas esperara una defensa. Las islas del Golfo, peladas, sin vegetación, no valen nada. Y Puntarenas pierde mucho con su clima templado por aquellos verdes islotes.

Qué crimen despoblar de bosque los islotes del Golfo Nicoya! Es imperdonable la tolerancia de dejar despoblar el bosque de los islotes del Golfo. Eso vale un millón, más de millones".

Sobre ello insistiremos.

DR. HELIOS

Rectificación

Hacemos constar que en la causa seguida contra Abel Pereira y Carlos Hernández Soto ha sido absuelto no el primero como por error publicamos en el número de ayer, sino que la Sala absolvió a Carlos Hernández Soto, y condenó a Pereira.

En "La Europa"

Almuerzo íntimo

Ayer a las 12 del día tuvo lugar en los salones del Restaurant «Europa» un espléndido almuerzo obsequiado por el Ataché militar, mayor Casanova a varios amigos militares.

A dicho almuerzo asistieron los señores siguientes: General Román; Coroneles Prestinary, Ricardo Monje, Villá, Loots, Registrador General Militar señor Pacheco; Comandante Mayor señor Federico Mora (hijo) y Director de Banda señor Roberto Campabadal.

De Puntarenas

Muy buena acogida ha tenido EL REPUBLICANO en este puerto.

La acera que acaban de construir en el Parque, ha quedado muy bien hecha. En cambio, hicieron unos andenes en algunas boca calles, que ha sido como tirar la plata en el mar, pero eso no importa pues para eso está el pobre pueblo que paga, paga y paga, y nunca acaba de pagar.

La Junta de Educación, no sabemos por qué no ha hecho efectivos algunos créditos que le adeudan por multas y ya que la Junta no se mueve, llamamos la atención del Ejecutivo, para que por medio del Representante del Ministerio Público se cobren esos créditos, sin contemplaciones.

La Empresa de Luz Eléctrica, está dando el servicio de alumbrado público incandescente y al vecindario le cobra el municipio como si fuera de arco. En cambio cuando alguien se atraza para pagar el impuesto, le cobran la multa. Esta es la ley del embudo.

CORRESPONSAL

NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida a todos los Médicos de la República para tratar a sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua a las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata a la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espacioso Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

NOTITAS

Ayer fue presentado para recibir las aguas bautismales por la señora doña Elena de Orozco y don Guillermo Herrera, en la Capilla particular del señor Obispo, la primogénita del hogar Evans-Orozco, recibiendo el nombre de Elena de los Angeles.

Para el próximo domingo se ha convocado a los accionistas del Monte Nacional de Piedad.

Las regaderas municipales dejan mucho que desear en sus servicios de riego, pues nada menos que un día de éstos en que le correspondió la parte Sur, llegó hasta la esquina de la Botica "La Dolores" cruzando a la izquierda 200 varas de donde se devolvió, sin regar las calles que le pertenecían.

El señor Gobernador de esta Provincia ha convocado a los señores municipales para celebrar sesión extraordinaria hoy en la noche con el fin de conocer el presupuesto y otros asuntos.

El domingo 21 del corriente a las 7 p. m. se celebrará en el local del Centro Español Junta General extraordinaria para proceder a la elección de Vicepresidente, Tesorero y Vocal por renuncia de los que resultaron elegidos el 7 del actual.

Desde ayer se encuentra entre nosotros el señor Secretario de la Gobernación de Puntarenas y su señora esposa. Saludamos afectuosamente.

Vistas para hoy.—A la 1 p. m. Nicanor Araya Aguilar.—Criminal.

Fuga de dos reos

Misteriosa huida

A última hora supimos que del establecimiento penal "La Penitenciaría" se habían fugado dos reos durante la noche del jueves.

Tratamos de adquirir los datos que son necesarios para dar luz en este delicado asunto y de importancia suma, y no nos fué posible conocer los detalles del hecho.

Sólo sabemos que uno de los prófugos se llama Vicente Solís que sufría la pena de 7 años de presidio a que estaba condenado por homicidio.

Gozaba en la Penitenciaría de absoluta confianza, al extremo de tenerlo suelto completamente porque se le juzgaba como un desequilibrado según certificación del médico.

El otro prófugo lo fué Rómulo Pacheco Odio, procesado por robo, y hace sólo dos meses que fué entregado a dicho establecimiento penal en espera de condena, instalándose en el departamento de enfermería en unión de otros presos.

A las ocho de la noche tuvo conocimiento el señor Comandante de la fuga ocurrida, y por más investigaciones que se han hecho, nada en concreto se puede precisar para las averiguaciones debidas.

Los mismos compañeros a quien tomaron declaración, no saben dar un detalle de lo sucedido.

La fuga se realizó felizmente a pesar de la mucha vigilancia que hay en el establecimiento, y continúa en el más profundo misterio.

TIPOS DE CAMBIO

Banco de Costa Rica.—Londres: 109½ Vista; 111½ Cable.—Nueva York: 115½ Vista; 117½ Cable.—San Francisco: 115½ Vista; 117½ Cable.—Francia (París): 108 Vista; 110 Cable.—España: 94 Vista.—Italia: 108 Vista.—Alemania: 106 Vista.

Banco Comercial de Costa Rica.—Londres: 110 Vista. 112 Cable.—Nueva York: 115 Vista; 118 Cable.—San Francisco: 116 Vista. Nueva Orleans: 116 Vista.—Francia: 108 Vista.—España: 96 Vista.—Alemania: 106 Vista.—Jamaica: 120 Vista.

Oficina Nacional de Estadística.—19 de enero de 1912.

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de atuados para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio a toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Nuestra juventud se divierte

Hay que ser del "protocolo"

¡VIVA EL PROTOCOLO!

Indiscutiblemente eso de "ser del protocolo" no se hizo para todos, como para todos no se hizo el silbar a caballo.

Yo soy del protocolo, decía en la esquina de "La Magnolia" un joven elegante, dirigiéndose a un grupo que con deleite le escuchaba. Y al decirlo, adoptaba una actitud napoleónica, mientras los del auditorio se miraban unos a los otros y se quedaban turulatos.

¿Qué demonio será eso de "protocolo"?—me interrogó un buen cristiano que oyó aquello; ¿con qué se come eso?

Amigo, le repliqué, eso es una cosa nueva entre nosotros; ser del protocolo quiere decir tener el cielo

en las manos, poco más ó menos: usted come muy bien, usted toma muy bien, usted pasea muy bien, usted en fin, la pasa requetebien, y en esta vida paz y después gloria, y al que Dios se la dio San Pedro se la bendiga. Amén.

—Bueno, y eso a cuenta de qué?

—Hombre, a cuenta del protocolo.

—Pero quién paga?

—El protocolo, hombre, el protocolo.

—¿Y dónde diablos está el protocolo?

—Amigo, no me pregunte más; el protocolo está en Francia; ¿no ha oído decir usted que nos vienen unos cuantos millones?

CARLITOS

Semana herediana

20 de enero

Vida de campo

Han partido para el campo las familias de don Amado Rosabal, don Juan Dávila, don Roberto Jiménez, don Tranquillino Sáenz, don Manuel Dobles, doña Mariana v. de Ortiz, don Guillermo Echeverría, don Juan María Solera, don Emilio Morales, don Ernesto J. Flores, don Enrique Echandi, doña Elena de Murillo, doña Pacífica de Segreda, don Alberto Chaverri, don Enrique Zamora, don Policarpo, don Víctor y don Manuel Trejos.

Enfermo de cuidado

La respetable anciana doña Estefana v. de Morales se encuentra gravemente enferma de cuidado.

También se encuentra postrada en cama la señora doña Delia Trejos.

Visitantes

Entre nosotros se encuentra de visita don Salomón Castro y señora y la familia de don Oscar Beer.

Reunión de confianza

En casa de la señora doña Adelia de Irias hubo el domingo último una simpática reunión de confianza. Concurrieron a ella las señoritas Lidia, Alicia, Carl-

dad y Luz Pacheco, Catarina y Concha Meza, Adela y Luisa Morales, Claudia Echeverría y otras distinguidas señoras. Doña Delia de Benvenuti ejecutó en el plano delicadas piezas de su numeroso repertorio.

CORRESPONSAL

MATCH DE FOOT BALL

El domingo 21 del corriente a las 5 p. m. se jugará en Alajuela un Match de Foot Ball entre los "Team Veranlego 1912" Azules y «Team Alajuelense» Blancos. Habrá tren expreso por el Pacífico cuyo valor de ida y vuelta será de un colón.

Azules.—Eduardo Garnier, Capitán; Antonio Fernández, Raul Guzmán, Joaquín Lizano, Ricardo Fourrier, Egon Holst, Ricardo Fernández, Santos Seco, Rafael Artavia, Aquiles Espinach, Alberto Moreno.

Guarda Líneas

Juan M. Victory.

Blancos.—Roberto Figueredo, capitán; Juan Ugalde, Tobías Sánchez, Armando Porras, Jnan Molinari, Canuto Guerra, Roberto Cordero, Ramón Aguilar, Ricardo Fernández N., Eliecer Sibaja, Judan R. Rodríguez.

Guarda Líneas.

Güelfo Molinari.

Juez: Charles White.



« La Competencia »

A esta tienda, conocida desde muchos años por la cantidad y variedad de artículos que ofrece al expendio, ha llegado últimamente una remesa de novedades. Con seguridad que el gusto más exigente quedará satisfecho. Todo nuevo, todo barato, todo de la última moda.

LA COMPETENCIA queda al Este del Mercado. Haga usted una visita.

RAMON MADRIGAL

LA GRAN CERVECERIA TRAUBE,

la primera en su género por la pureza de sus artículos, tiene á disposición del público constantemente lo que éste solicite, y en especial,

CERVEZA

Negra, Estrella, Lager Bier doble y sencilla, Blanca y doble, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla. Hay que tomar kola doble y kola cham, y no olvidar que en esta Fábrica se recibe con toda clase de atenciones á quienes la visiten

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Regalos de Navidad

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Estudios de un camino por el lado del Brasil

La Municipalidad de Santa Ana pide á la Dirección de Obras Públicas que le facilite el plano y estudios de un camino en proyecto por el lado del Brasil; y caso que esos documentos no existan que dicho centro técnico elabore de nuevo planos y estudios á fin de que la carretera á Puriscal vaya por esa ruta para evitar así las cuevas "Blanca y de la Muerte" que hay por el camino viejo.

Reparación de Puentes sobre el río Porrosati

El señor Subsecretario de Fomento ordenó á la Dirección General de Obras Públicas la inspección del puente habido sobre el río Porrosati en el límite de Barba y Santa Bárbara para determinar el estado y costo de las reparaciones que según la Municipalidad de aquél cantón demanda un costo de bastante significación, por lo que solicita un auxilio del Supremo Gobierno con el fin indicado.

La Secretaría de Fomento resolvió enviar el auxilio tan pronto se haga el estudio é informe necesario.

Movimiento diario

Nacimientos

Alvaro de Bernabé Castro y Josefa Beltrán.

Pasaportes

J. Norman Hotchbins para Nicaragua.
Carlos Schuehoff para New York.
Harriet Chaudler para Jamaica.

Defunciones

Oliva Guerrero, 26 años.

De Justicia

Juzgados y Alcaldías

Se declaró sin lugar el incidente de incompetencia de jurisdicción en causa contra Ismael Warren.

Se decretó sobreseimiento definitivo en causa contra Jesús Achío por delito de adulteración.

Se sobresee definitivamente la sumaria seguida contra José Sánchez Porras y Alejandro Guevara único apellido por hurto de maderas.

Se decreta la prisión y enjuiciamiento de Mariana Villalobos Rojas por hurto en perjuicio de Albina Solís León.

Se confirma la sentencia dictada por el Alcalde de Aserrí contra José Aquiles Agullar Marín por el delito de perjuicio cometido en daño de Alberto Brenes Vargas por el cual se condena al procesado á 2 meses y 1 día de reclusión.

**Gastos en el Ferrocarril al
Pacífico en la semana del 7 al
13 del corriente mes**

Jornales, cuadrillas.....	¢ 4,470-45
Gastos diversos.....	2,935 60
Total.....	¢ 7,412 05

RELOJERIA SUIZA

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

EL GREMIO

Almacén de abarrotes

LA NERJEÑA

Fábrica de velas

NUESTRAS VELAS ESPECIALES PARA CLIMAS CÁLIDOS,

NO ADMITEN COMPETENCIA

Antonio Urbano y C^a

Lado Norte del Mercado

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital.

El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

Alfredo Tosi,

Propietario

Alfonso Altschul

Representante y apoderado de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

OFICINA:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.

San José de Costa Rica

La Poupé

Tienda de novedades; surtido completo y selecto.
Situada al lado Este del Mercado.

Bejos M. Yamuni

La Ciudad de Londres

A. Asch y Bros.

CONTIGUO A LA PROVEEDORA

Siempre tiene sal criolla queso de Bagacas, manteca y toda clase de productos del país. En varios departamentos de esta casa se encuentran también muebles de todas clases, ropa hecha, cristalería, locería, géneros telas y sombreros, relojes de toda clase, etc., y constantemente se renuevan artículos de fantasía. A todos los compradores de provincias se le hacen descuentos considerables.

Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado